

PRESENTACIÓN

El Tratado de Libre Comercio es, en el momento en que se edita este número de la Revista Mexicana de Sociología, la incógnita más importante sobre el futuro del país. En torno a él, todos los actores sociales postulan hipótesis sobre lo que será la nación, haciendo un doble juego ideológico predictivo: por una parte, un diagnóstico general y, por la otra, una proyección de los intereses particulares sobre el sentido general del país.

Este número contiene una amplia gama de opiniones sobre el tratado, expuestas por estudiosos de diferentes orientaciones teóricas e ideológicas. La búsqueda de la diversidad de posiciones se ha constituido en requisito indispensable para el tratamiento de los problemas, como el que ahora aborda la Revista, en la medida en que así se garantiza una mayor objetividad a los enfoques existentes.

El conjunto de trabajos que contiene este volumen se fundamenta en el principio académico de la pluralidad de visiones sobre el tema. La posibilidad objetiva implica las distintas visiones ideológicas que sobre el problema existen, tanto en la sociedad mexicana como en la estadounidense y en la canadiense.

Para nosotros resulta muy claro que, situados frente al futuro, la ideología es un recurso del pensamiento y un acicate de la creación intelectual. En este sentido, no tenemos el prejuicio que descalifica los valores y los intereses, sino que los aceptamos como parte del contenido intelectual de las propuestas y los debates políticos.

Los distintos trabajos han sido escritos por intelectuales y especialistas mexicanos y estadounidenses, con lo que se intenta recuperar las perspectivas nacionales en torno al Tratado de Libre Comercio.

La frontera es un elemento importante que rebasa la óptica nacional, y nos traslada a un espacio político y social en donde se desarrolla una gran actividad de intercambio cultural y económico entre actores cuya interacción cotidiana está dada, más que por nacionalidades, por la pertenencia a una modalidad regional. Este problema de la frontera entre México y Estados Unidos de América, es un tema tratado de manera insistente en los últimos años y es, sin lugar a dudas, uno de los ámbitos más polémicos de las negociaciones entre los gobiernos nacionales.

La Revista Mexicana de Sociología, es una tradición en el conocimiento social de México y América Latina. A través de ella puede reconstruirse la historia de las ideas sociológicas y politológicas de los últimos sesenta años. Nuestra obligación es mantenerla al día para que siga siendo testimonio de la sucesión de los presentes y resguardo histórico de la memoria intelectual de su tiempo. Es por esto que hoy,

con este número, la Revista se incorpora al cauce de la discusión de los hechos más importantes que sin lugar a dudas afectarán el futuro de la nación.

Por último queremos manifestar nuestro agradecimiento a los colegas Sergio Zermeño, miembro de este Instituto, y al profesor David Lorey, del Programa sobre México de la Universidad de California, por el esfuerzo realizado en la recopilación de la mayor parte de los artículos que componen esta entrega.

Ricardo Pozas Horcasitas